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人拍合一
告别国际赛场 8个月后，教练组给马龙

报名参加卡塔尔公开赛，临行前的一晚，秦

志戬带着红双喜研究所副所长王志信，一同
来到了马龙的房间里。只见他拿着卡尺，亲

自帮马龙测量底板的宽窄、高低，是否符合
马龙的要求。

“对乒乓球运动员来说，球拍就是他们

手中的武器，武器选好了，才能在赛场上‘大
杀四方’。”这是秦志戬的观点。选好武器后，

还要同它进行磨合，去试它的弹性，找到人
和球拍的契合度了，这块球拍就活了。

带着这块球拍，马龙复出的第一站，便
取得了卡塔尔公开赛的冠军，当时的功力，

他只恢复了七成。一个月后，当他以个人历

史最低种子排名（11号种子）来到布达佩斯

后，成为了继庄则栋后，第二个在世乒赛上
取得男单三连冠的球员。

其实，在每一块马龙用过的球拍上，秦
志戬都倾注了大量的心血。“在马龙的运动

生涯里，还没有发生过在比赛前球拍出现问
题的情况。”他这样形容马龙和球拍的关系：

“人拍合一”。

精选底板
秦志戬相信，球拍是有灵性的。对于红双

喜球拍的执着，始于他 6岁打球开始的第一

块球拍。这之后，红双喜的器材，他没离过手。
有一块他用了 14年的球拍，至今保存

在家里的储藏室里，这是他最珍贵的宝贝，
谁都不能碰。凭借这块球拍，他夺得了 1994

年世界杯男团冠军和 2001年世乒赛混双冠

军。“球拍用的时间越长，就越有味道。因为
击球的感觉、控制力，都让我觉得很顺手。”

里约奥运周期一开始，为了让马龙对球
拍有更深的了解，秦志戬带他专门去了趟上

海的红双喜总部的球拍厂，参观原材料木材
的制作过程，亲自挑选适合他的底板。

“木材有很多讲究，比如底板上是否有

木痂。而且，南北方气候差异大，因为湿度的
问题，会对球拍的软硬度有不同的影响。”在

球拍厂，秦志戬带着马龙参观了烘干球拍的
恒温室，随后，他向王志信提出为马龙特制

一块球拍。
正是凭借这块球拍，马龙创造了 56连

胜的奇迹，并在里约奥运赛场登顶大满贯。

疏导心理
秦志戬同马龙之间的默契，很难用言语

来形容。“他依然是那个不将霸气写在脸上

的人。但我很放心，只要他拿着球拍，站在赛
场上，就是能够拼搏到底的人。”

曾经的马龙，有点胆小，为了磨炼他，秦
志戬故意让他摸黑上山去找拿所谓的“生日

礼物”。马龙在山上转了 1小时 40分钟也没

找到，倒是被山上人家养的狗吓得够呛。
莫斯科直通赛前，为了给马龙做榜样，

秦志戬戒了烟。他嘴上没说，但马龙看出来
了，这对马龙无疑是一种激励。

运动员在每个年龄段、每个成绩面前，
心态是不同的。在马龙的成长过程中，秦志

戬对他的指导，是不断变化的。现在，秦志戬

不需要用以前的方式去点醒马龙了，而是要
适时帮马龙卸压。“养伤期间，他还是比较着

急的，总希望能快一点回复。作为教练，我希
望他能始终保持一个良好的心态。”在深圳

集训期间，秦志戬一直跟他反复强调：“现在
的你，成绩不是第一位的，一定要先找到比

赛的感觉，然后循序渐进。”

展望东京
如今秦志戬的身份，是整个男队教练组

的领头人，还是中国乒协的秘书长，管理的

事务更多了。

布达佩斯世乒赛，是秦志戬担任男队主
教练后，交出的第一份完美答卷。但危机感

一直都在。他已经展望东京奥运会，投入到
新一轮战略部署中，参加世乒赛的男单五虎

将，是不是人人都有在奥运会上夺冠的实力？
夺冠后的马龙，接下来该怎么办？没有夺冠

的 4个人，又该怎么办？“方方面面的问题，都

需要我们一步步去考虑。”秦志戬说。保持多
年的午觉习惯，早就没了，而这满头白发，他

哪有时间去染啊。 本报记者 陶邢莹

“精雕细琢”出马龙
42 岁的秦志戬，早生华发，满面沧桑。布

达佩斯世乒赛男单决赛开始前，他在训练馆的
门外，抽了好几支烟。作为新一期国乒男队主
教练，他的压力，显而易见。

站在决赛赛场的，是自己亲手栽培的大满
贯、国乒男队队长马龙，因伤已告别国际赛场

整整 8个月。最终，马龙战胜瑞典名将法尔克，
在 30岁的年纪成就世乒赛男单三连冠，秦志
戬同马龙拥抱的那一刻，流下了幸福的泪水。

在马龙身上，他看到了自己当年的影
子———对手中的球拍精益求精的态度，对每一
个细节力求完美，追求冠军的道路，永不停歇。
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■ 秦志戬（右）与马龙在布
达佩斯世乒赛夺冠后庆祝
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